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Кадровая политиКа

В течение года Георгию Полтавченко 
постепенно удалось полностью изба-
виться от еще сохранявших свои посты 
заместителей его предшественницы. 
Сначала Смольный покинули вице-
губернаторы Роман Филимонов (кури-
ровал строительный комплекс Санкт-
Петербурга) и Юрий Молчанов (отвечал 
за инвестиции и транспортную инфра-
структуру). Каждый из них освободил 
свой пост, выполнив возложенную на 
него «историческую миссию»: господин 
Филимонов обеспечил согласование 
500-метровой высоты «Лахта-центра», 
господин Молчанов — подписание с 
созданным ВТБ и Газпромбанком кон-
сорциумом соглашения о строительстве 
самого дорогостоящего (стоимостью 
120 млрд рублей) участка Западного 
скоростного диаметра (ЗСД). Теперь 
Роман Филимонов руководит стройками 
Подмосковья на посту вице-премьера, а 
господин Молчанов — строительством 
ЗСД и другими инфраструктурными 
проектами ВТБ на посту старшего вице-
президента. Вслед за ними после прове-
дения Петербургского экономического 
форума бесшумно исчез из Смольного 
и «силовой» вице-губернатор Валерий 
Тихонов, который возглавил федераль-
ную фельдъегерскую службу. 

Преемственность городской власти 
к концу года олицетворял единствен-
ный усидевший в вице-губернаторском 
кресле чиновник Игорь Метельский 
— однокурсник главы Сбербанка Гер-
мана Грефа и бывший бизнес-партнер 
вице-премьера Дмитрия Козака, чем, 
вероятнее всего, и объяснялось его 
долгожительство в Смольном. Однако 
в конце декабря Игорь Метельский, в 
течение девяти лет управлявший го-
родским имуществом, а после отставки 
господина Филимонова — и городскими 
стройками, внезапно подал в отставку. 
Девелоперы и градозащитники связы-
вают отставку господина Метельского 
с политикой Смольного по «зачистке» 
ранее принятых решений в имуще-
ственной и градостроительной сфере, 
где он считался одним из лучших пере-
говорщиков. По мнению участников 
рынка, «в ситуации, когда профильный 
вице-губернатор не может гарантиро-
вать выполнение достигнутых догово-
ренностей, он предпочел уйти». Госпо-
дин Метельский покинул свой пост, не 

успев урегулировать самый громкий на 
данный момент скандал вокруг много-
миллиардного увеличения сметы долго-
строя футбольной арены на Крестов-
ском острове. 

Новые первые лица Вакансию, 
освободившуюся после ухода Игоря 
Метельского, губернатор решил не за-
полнять. А замену своих заместителей 
Георгий Полтавченко совместил с ра-
дикальным перераспределением их 
полномочий. Новыми первыми лицами 
в его команде за минувший год стали 
вице-губернаторы Олег Марков и Игорь 
Голиков. Господин Марков вернулся в 
Санкт-Петербург вскоре после прези-
дентских выборов, покинув пост помощ-
ника президента по кадровым вопросам. 
В 1990-е годы он служил заместителем 
Владимира Путина, возглавлявшего ко-
митет по внешним связям мэрии Санкт-
Петербурга. Он окончил юридический 
факультет Ленинградского универси-
тета в одно время с нынешним главой 
страны, а в 2001 году стал первым заме-
стителем руководителя его протокола. С 
2007 года господин Марков занимал ру-
ководящие посты в Росфинмониторинге 
(в том числе его главы), а после пре-
зидентских выборов 2008 года вернул-
ся в Кремль. Вернувшись в Смольный, 
господин Марков получил в «оператив-
ное управление» аппарат губернатора 
и первое время считался прямым кон-
курентом главы губернаторской адми-
нистрации Игоря Дивинского. Однако в 
итоге они разграничили сферы влияния: 
господин Марков сосредоточил в своих 
руках внешние связи, включая развитие 
туризма и транспорта, а господин Дивин-
ский — все вопросы внутренней полити-
ки (контроль за деятельностью район-
ных администраций и органов местного 
самоуправления, аппаратов губернато-
ра и вице-губернаторов, пресс-службы 
Смольного, а также распределение 
бюджета губернатора и правительства, 
кадровые и правовые вопросы, инфор-
матизация и связь). Укрепить позиции 
«серого кардинала» Игорь Дивинский 
смог после ухода Игоря Метельского, 
получив минимум на три месяца его 
полномочия по контролю за городским 
имуществом, бюджетными стройками и 
рынком недвижимости. Таким образом, 
бывший силовик и давний соратник Ге-

оргия Полтавченко беспрецедентно уси-
лил свое влияние. 

Еще одним новым заместителем Геор-
гия Полтавченко стал инициатор «дела 
ЮКОСа», бывший финансовый развед-
чик Игорь Голиков. Его назначению не 
помешало близкое знакомство с опаль-
ным экс-министром обороны Анатолием 
Сердюковым, под руководством которо-
го он служил на высоких постах в феде-
ральных налоговых органах, а до при-
хода в Смольный — в Рособоронзаказе 
(на посту заместителя главы ведомства). 
Незадолго до разгоревшегося вокруг 
Минобороны скандала господин Голи-
ков переместился в Смольный на пост 
главы комитета экономического разви-
тия, финансовой политики и торговли 
(КЭРППиТ). Вместе с командой своих за-
местителей из числа бывших аудиторов 
и специалистов по бухгалтерскому учету, 
которых он привел в КЭРППиТ, господин 
Голиков по поручению губернатора рас-
формировал вверенное ему ведомство, 
создав на его базе несколько узкопро-
фильных комитетов. Три из них — по 
промышленной политике и инновациям 
(КППИ), по развитию предприниматель-
ства и потребительского рынка (КРППР) 
и комитет государственного заказа (КГЗ) 
он теперь курирует в должности вице-
губернатора, отвечая за промышлен-
ность, инвестиции и госзакупки. 

В результате перераспределения пол-
номочий в экономическом блоке под кон-
троль вице-губернатору Сергею Вязалову, 
который раньше курировал КЭРППиТ, 
перешел лишь отколовшийся от него ко-
митет по экономике и стратегическому 
планированию. В качестве дополнитель-
ной нагрузки господину Вязалову передан 
контроль за комитетом по градострои-
тельству и архитектуре (КГА) и комитет по 
земельным ресурсам (КЗР). Таким обра-
зом, бремя урегулирования градозащит-
ных конфликтов и реализация буксовав-
шей весь год программы реконструкции 
исторического центра, инициатором ко-
торой был перешедший в правительство 
Ленинградской области экс-председатель 
КЭРППиТ Евгений Елин, теперь возложе-
но на Сергея Вязалова. 

В свою очередь, контролирующий 
вопросы ЖКХ вице-губернатор Сергей 
Козырев расширил свои полномочия, 
получив контроль за строительством 
транспортной инфраструктуры. ➔ 16
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два разНых мира
подводя итоги ушедшего года, ре-
дакция в этот раз решила выпу-
стить сдвоенный номер: один, кото-
рый вы держите в руках, посвящен 
общественно-политической жизни 
региона, другой — он выйдет завтра — 
освежит в памяти читателей наиболее 
значимые события в деловой среде 
петербурга и ленобласти.

решение разделить итоги было 
неслучайным. политическая и обще-
ственная жизнь страны медленно, но 
верно уходит в какую-то отдельную 
реальность. Слушая рассуждения 
высокопоставленных региональных 
и российских начальников, невольно 
хочется задать вопрос: «о какой стра-
не они говорят?» 

по крайней мере все большее 
число предпринимателей стремятся 
до минимума ограничить контакты с 
властью — от чиновников уже давно 
не ждут помощи, все, что от власти 
требуется — не мешать. пока и это 
простое требование государственные 
служащие выполнить чаще всего не в 
состоянии.

если говорить об общественно-
политической жизни города, то, навер-
ное, главным итогом года стало пони-
мание — у нынешней городской власти 
нет никакого плана или стратегии раз-
вития. в 2011 году, когда сменилось 
руководство петербурга, бездействие 
городских чиновников еще можно 
было как-то объяснить: изучали на-
следство предшественников, готовили 
новые векторы развития, проводили 
инвентаризацию и ревизию. Кадровая 
чехарда в Смольном и бюджетные 
решения, которые были предложены 
в 2012 году, показали: никаких осо-
бых векторов развития придумано 
не было. Создавалось ощущение, что 
руководство города опасается делать 
вообще что-нибудь — «как бы чего не 
вышло». Но от этого бездействия ситу-
ация только ухудшалась и, как говорят 
аналитики, видимо, будет ухудшаться 
и в дальнейшем — новых инвесторов 
в город не приходит, на старых «на-
вешивают» новые обременения, вроде 
строительства школ и детских садов.

На этом фоне нынешний губернатор 
города рискует оставить в сердцах го-
рожан не самые приятные о себе вос-
поминания. пока есть серьезный риск, 
что значительная часть петербуржцев, 
спроси у них: «Чем запомнился губер-
натор в уходящем году?» — припомнит 
его слова о жлобах. Ничего более 
яркого, способного затмить в умах 
петербуржцев этот конфуз, пиарщики 
градоначальника так и не придумали.
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валериЙ ГриБаНов,
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